
N i e d e r s c h r i f t

über die öffentliche Sitzung des  Kindergarten-, Schul-, Sozial- 
und Sportausschusses der Gemeinde Bönebüttel

am Dienstag, dem 28.11.2017

im Multifunktionsraum, Sickkamp 16, 24620 Bönebüttel

Beginn: 19:33 Uhr Ende: 20:40 Uhr

anwesend:

Bürgermeister Herr Udo Runow 

Gemeindevertreter Herr Ernst Gawlich
 Herr Christian Harms-Biß

Frau Gisela Kummerfeldt
 
Bürgerliche Mitglieder Frau Astrid Bühse

Frau Annelie Redmann
 Herr Manfred Retzlaff 
 
außerdem anwesend Herr Jürgen Meck
 Herr Andreas Wengrzik-Nickel

Frau Inga Bracker – Matthießen  
(Kitaleiterin) bis TOP 9, 20:35 h
Herr Wolfgang Weede (Seniorenvertreter)
bis TOP 9, 20:35 h
Frau Dorthe Meise

 

von der Verwaltung Herr Halkard Krause

abwesend: Herr Tammo Zimmermann

Tagesordnung:

Öffentlicher Teil

 1. Begrüßung, Eröffnung, Feststellung Ordnungsmäßigkeit der Einladung, der Anwesen-
heit und der Beschlussfähigkeit

 2. Beschlussfassung über die unter Ausschluss der Öffentlichkeit zu beratenden Tages-
ordnungspunkte

 3. Anträge zur Änderung der Tagesordnung der Sitzung am 28.11.2017

 4. Niederschrift der öffentlichen Sitzung vom 05.09.2017

 5. Information über die am 05.09.2017 unter Ausschluss der Öffentlichkeit gefassten Be-



schlüsse

 6. Einwohnerfragestunde

 7. Mitteilungen

 8. Abstimmung der Veranstaltungstermine 2018 mit den Vertretern der Vereine und 
Verbände

 9. Mitteilungen aus dem Kindergarten

 10. Verschiedenes (öffentlich)

 1 . Begrüßung, Eröffnung, Feststellung Ordnungsmäßigkeit der Einladung, der An-
wesenheit und der Beschlussfähigkeit

Herr Gawlich eröffnet um 19:33 Uhr den offiziellen Teil der Sitzung, begrüßt die erschie-
nenen Anwesenden  und stellt die Ordnungsmäßigkeit der Ladung sowie die Beschlussfä-
higkeit des Ausschusses fest.

 2 . Beschlussfassung über die unter Ausschluss der Öffentlichkeit zu beratenden 
Tagesordnungspunkte

Ohne Beratungsbedarf beschließt der Ausschuss einstimmig, die Tagesordnungspunkte 
11 bis 14 unter Ausschluss der Öffentlichkeit zu beraten.

 3 . Anträge zur Änderung der Tagesordnung der Sitzung am 28.11.2017

Es werden keine Anträge gestellt, die Tagesordnung wird in der vorliegenden Form ge-
nehmigt.  

 4 . Niederschrift der öffentlichen Sitzung vom 05.09.2017

Es erfolgen keine Einwände, die vorliegende Niederschrift wird daher gebilligt.

 5 . Information über die am 05.09.2017 unter Ausschluss der Öffentlichkeit ge-
fassten Beschlüsse

Unter TOP 15 der nichtöffentlichen Sitzung vom 05.09.2017 wurden folgende, im öffentli-
chen Teil der Sitzung gestellte Anträge  einstimmig beschlossen:

Kindergarten: 

Bedarf Kosten rd. Zeitpunkt

blaue Gruppe Raumausstattung 2.000 € 2018
vier Turnmattenbezüge 500 € 09/2017

Gärtnerarbeiten Linden, Weiden-
tunnel, Busch am Eingang

noch ohne
Angebot

10/2017
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Reinigung der Vorhänge 1.000 € 09/2017

Schule:    

Bedarf Kosten rd. Zeitpunkt

Musikanlage 900 € 2018
Schulsoftware, PC - Systeme Pro-

grammupdate 
1.600 € 2018

Ergänzung der Verwaltung: Ferner wurde in der nichtöffentlichen Sitzung vom 
05.09.2017 unter TOP 15 eine Beschlussempfehlung an die Gemeindevertretung 
gegeben. Es handelte sich um den Antrag des Sportvereines auf Gewährung eines
hälftigen Zuschusses zu den Reparaturkosten des Rasentraktorschneidwerkes.    

 6 . Einwohnerfragestunde

Es werden keine Fragen gestellt.

 7 . Mitteilungen

Keine.

 8 . Abstimmung der Veranstaltungstermine 2018 mit den Vertretern der Vereine 
und Verbände

Nach Aufruf des Tagesordnungspunktes erteilt der Ausschussvorsitzende Herrn Runow 
das Wort. Dieser erläutert mittels Leinwandprojektion die Termine des nächsten Jahres 
und hebt besondere Daten hervor. 
Frau Kummerfeldt übergibt dem Bürgermeister weitere Termine, welcher diese ebenfalls 
in die Liste (Anlage 1) einpflegen wird.

Herr Runow gibt weiterhin bekannt, dass am 12.12.2017 um 9:00 Uhr der Erste Spaten-
stich für den Neubau des Feuerwehrgerätehauses stattfinden soll. 

Dann macht der Bürgermeister noch auf folgende Termine besonders aufmerksam und 
betont, dass es zu keinen Überschneidungen gekommen ist:

28.01.2018 – Neujahrsempfang
06.05.2018 – Kommunalwahl 
04.06.2018 – konstituierende Sitzung (Verschiebung aufgrund der rechtlichen 
                    Vorschriften zur Wahlzeit)
07.10.2018 – Familiengottesdienst

Abschließend äußert sich Herr Runow zu den Öffnungszeiten der Betreuten Grundschule 
und zu weiteren kirchlichen Terminen.
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 9 . Mitteilungen aus dem Kindergarten

Herr Gawlich macht zu diesem Tagesordnungspunkt auf die Beratungen in der letzten 
Gemeindevertretersitzung unter TOP 15 aufmerksam. Thematisch ging es um zusätzli-
chen Betreuungsbedarf im Kindergarten. Frau Bracker – Matthießen wird das Wort erteilt.
Nach einer kurzen Einführung verteilt diese eine Übersicht (Anlage 2), aus welcher das 
grundsätzliche Platzangebot, die erwarteten freien Plätze und der aktuelle Stand der An-
meldungen hervorgehen. 
Frau Bracker – Matthießen erläutert ausführlich die Tabellen der Übersicht und beantwor-
tet Fragen aus dem Plenum. 
Dabei wird deutlich, dass der Kindergarten voll belegt ist und laut Anmeldeliste 4 – 8 Kin-
der im U3 – Bereich und 5 Kinder im Ü3- Bereich nicht aufgenommen werden können. 
Diese Problematik wird rege von Frau Bühse, Herrn Gawlich, Herrn Meck, Herrn Runow 
und Frau Bracker – Matthießen diskutiert. Es geht um die Vergabekriterien, den Wegzug 
von Flüchtlingskindern und die Versorgung von Integrationskindern.
Da aktuell neun Plätze fehlen, bringt der Bürgermeister die kürzlich erfolgte Bewerbung 
einer Tagesmutter ins Spiel. Diese Dame ist ab Januar 2018 bereit, die Betreuung von 
fünf Kindern in Bönebüttel zu übernehmen. 
Auf die Frage von Frau Kummerfeldt zu den Räumlichkeiten werden von den Anwesenden
verschiedene Vorschläge gemacht.  Dabei sind das Gemeindezentrum, der Jugendraum 
der Kirche, eine Erweiterung der Kita und das alte Feuerwehrgerätehaus im Gespräch. 
Herr Gawlich und Frau Redmann stellen eine Frage zu den Nachmittagskapazitäten. 
Frau Bracker – Matthießen sagt dazu, dass die Personalsituation dies nicht hergibt, da sie
schon durch erfolgte Stundenerhöhungen ausgereizt ist. 
Eine reine Nachmittagsgruppe wird daraufhin von Herrn Meck vorgeschlagen, worauf die 
Kitaleiterin erwidert, dass aktuell ein Drittel der Kinder nur vormittags, zwei Drittel je-
doch ganztags betreut werden. Es vollzieht sich derzeit ein gesellschaftlicher Wandel, 
welcher auch durch den Rechtsanspruch auf Kinderbetreuung begründet ist. 
Frau Kummerfeldt fragt nach Lösungsvorschlägen aus der Kindergartenpraxis. Frau Bra-
cker – Matthießen äußert dazu, dass sie sich beispielsweise einen Wohncontainer für eine
weitere Gruppe, den Einsatz von Tagesmüttern und den Umbau der Familiengruppe vor-
stellen kann.
Zum Ende der Beratung fasst der Ausschussvorsitzende die von den Anwesenden geäu-
ßerten Vorschläge nochmals zusammen und regt die Entwicklung von tragfähigen Lösun-
gen in einem kleineren Kreis an. 

 10 . Verschiedenes (öffentlich)

Zu diesem Tagesordnungspunkt berichtet Herr Gawlich von einem Angebot der Deut-
schen Verkehrswacht für Flüchtlinge/Neubürger. Es handelt sich um eine verkehrsrechtli-
che Veranstaltung, bei welcher auch ein Informations- und Schulungskoffer verteilt wird. 
Die Ausschussmitglieder bitten Herrn Gawlich bei Frau Dr. Jentzen und Frau Pastorin En-
gelhard zu erfragen, ob entsprechender Bedarf besteht. 

Weitere Wortmeldungen erfolgen nicht. 

Ernst Gawlich Halkard Krause 

(Vorsitzender) (Protokollführer)
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